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Desde el Barrio “El Recodo”

Con el acompañamiento de la Secretaría Distrital del 

Hábitat y el trabajo colaborativo  de los habitantes del 
barrio El Recodo, logramos realizar un proceso de 

identificación de las principales problemáticas o 
necesidades de nuestro territorio, así como de las acciones 

y estrategias de gestión para la transformación y el 
mejoramiento de nuestra calidad de vida.



Bajo el liderazgo de nuestra Secretaria 
Nadya Milena Rangel Rada de la 
Secretaría Distrital del Hábitat 
realizamos recorridos, encuentros, 
entrevistas y talleres por el barrio, 

encontrando residentes que 
enriquecieron la construcción de la 

memoria y aportaron en la construcción 
de la cartografía barrial y en la 
elaboración de nuestro Plan.

Ubica una foto de 
quienes 

participaron
en el paso a paso



Ubica una foto de quienes 
participaron

en el paso a paso

Para la elaboración de nuestro Plan 
Desde el Barrio “El Recodo”, 

contamos con grandes aliados 
como el señor Afranio Beltrán, 
presidente de la Junta de Acción 

Comunal y pilar importante para la 
construcción de la memoria del 

barrio y la colaboración 
incondicional de la JAC entre 

ellos la señora Libia Gutiérrez 
y la comunidad en general . 



Ubica una foto de quienes 
participaron

en el paso a paso



Ubica una foto de quienes 
participaron

en el paso a paso



Ubica una foto actual de un lugar que represente tu barrio.



Ubica aquí el mapa del barrio

El barrio el Recodo está ubicado en la UPZ 77 llamada 
Zona Franca, este limita únicamente con el barrio El 

Chircal, por su distancia no limita con otros barrios. Está 
rodeado del humedal del Say.
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"El Sr. Esaú Amórtegui 
Pineda es l primer 

presidente de la Junta de 
Acción comunal del barrio 

El Recodo, nos 
conformamos hace 

aproximadamente cuatro 
años".

"El Recodo surge de la 
problemática que se viene 
presentando en la ciudad 

donde están construyendo, sin 
organizar una parte 

correspondiente, como es la de 
vías, colegios, puestos de salud. 

Hace veinte años se fundó el 
barrio. Pero aproximadamente 
el nombre inicia hace 15 años, 

anteriormente se llamaba el 

Chanco".

"Abundan diferentes 
perspectivas sobre el barrio y su 
historia, sobre quienes llegaron, 
sobre lo que fue es y será en vos 
de la comunidad, esta parte de la 

historia está centrada en el 
primero presidente que tuvo la 
junta de acción comunal, pero 

hay quienes argumentan que el 
barrio fue pensado inicialmente 
para expansión para industria 

mas no para vivienda"



"El chanco era una Hacienda, de unos 

señores de aquí en el sector, los cuales 
ese orden territorial se amplió en Bogotá, 

entonces la esta parte era rural, la 
pasaron para la parte urbana y de ahí 

comienzan a crecer. Aparte, Fontibón, 

pues con este barrio, era, como les 
comentaba, una Hacienda grande, 

grandísima. Parte de esta Hacienda es de 
Bogotá y la otra parte es de Mosquera. 

Porque nos divide el río Bogotá. ¿Eh? Hoy 

pues decirles que como les contaba, nos 
creamos hace cuatro años como un día 

de acción comunal. Ya hoy el presidente 

de la Junta es el señor Alfranio Beltrán".

"Hace un año, también, di un 

paso al costado para que más 
personas pudieran tomar esta 

determinación de apoyar la 
Junta nos conforman. En ese 

momento, nos conforman 

veinte conjuntos y vivimos y 
estamos en Propiedad 

Horizontal. Aproximadamente 
son o estamos acá en el sector 

unos 45000 habitantes, como 

les comentaba anteriormente, 
nosotros no tenemos un 

colegio, no tenemos un CAI, no 
tenemos un centro de atención 

inmediata en salud, carecemos 

de todos estos medios".

"La preocupación de algunas 

personas no era la más obsesionada 
en ese momento. Llegamos nosotros 

y tomamos la determinación. De 
crear la Junta y a través de la Junta 

de Acción comunal es que hemos 

comenzado a lograr cositas aquí para 
nuestro sector. Entonces pues esto es 

un pequeño recuento. De cómo se 
conformó el barrio y pues aquí vamos 

construyendo patria como siempre lo 

hemos hecho, muchas gracias". 

Relatos de líderes y comunidad del barrio



“Nuestro barrio se caracteriza por su gente 
buena, humilde, amable, solidaria y 

emprendedora”

Trabajadores

Unidos

Solidaridad

Amigables

Comercial

Inteligentes

“Somos un barrio bonito y sano, con buen 
comercio, servicios públicos completos y buenos 

equipamientos educativos y de recreación”

“Un barrio con muchas caraceristicas, entre 
ellas está la lealtad y las capacidades 

emprendedoras que tenemos”



U

Nuestro barrio, como muchos, es  
hecho y construido a pulso. Esta 
zona eran solo fincas, con 
nuestra llegada esta zona cobra 
vida y la comunidad, muy 
trabajadora, empieza a poblar y a 
llenar de alegría nuestras calles. 
Somos personas echadas para 
delante, unidas y con deseos y 
sueños de ver crecer y progresar 
más en nuestro barrio y nuestra 
gente.



Ubica una foto del recorrido.



Ubica una foto del 
recorrido.

Este barrio tiene bastante potencial, los habitantes lo 

hemos construido piedra a piedra y nos hemos 
encargado de hacer te este sector un espacio 

habitable y digno.

Desde hace más de 30 años, hemos pedido mayor 

atención a las entidades del estado por temas de  
salud pública pues por el caño tenemos muchos 

roedores y vectores.

El comercio acá es bueno, hay formas de rebuscar y 

el compromiso de algunos vecinos ayuda mucho, 
sin embargo, hay que tener una mayor inversión en 

temas de seguridad.



Ubica una foto donde se muestre a la

comunidad haciendo su cartografía barrial.



Ubica la fotografía del mapa del 
barrio una vez 

finalizado el ejercicio de la 
cartografía barrial.

En nuestro territorio hay vías de acceso amplias, estamos 
cercanos a la trece la cual es una via principal y comercial, 
esto valoriza, sin embargo, hace faltan rutas legales de 
transporte para la comunidad.

Estamos ubicados al Meandro, un humedal muy valioso 
para el ecosistema del territorio, sin embargo, este 
escenario debe ser cercado e intervenido con aras de ser 
protegido en la medida que allí se arrojan elementos 
indebidos.

Contamos con intervención de la Secretaría Distrital del 
Hábitat en algunos aspectos, pero requerimos impulso en 
vías terciarias, sobre todo en la ciclovía y otros 
equipamientos del sector y cercanos al mismo.



Diagnóstico Equipamientos y problemáticas de 
nuestro barrio.

PROBLEMÁTICAS Y OPORTUNIDADES 
IDENTIFICADAS.

• Cuidado del humedal.
• Recuperación del espacio público.

NÚMERO DE EQUIPAMIENTOS IDENTIFICADOS.

A partir de la cartografía barrial realizada durante el desarrollo 

del componente Desde el Barrio y la Vereda, identificamos que nuestro 
barrio cuenta con 2 equipamientos en total.

Durante  el desarrollo del componente Desde el Barrio y la Vereda, 
identificamos las siguientes problemáticas y oportunidades:

BARRIO

EL RECODO



ACCIONES DESARROLLADAS.

Desarrollo de proyecto de Ecobarrio.

Acciones de la 

Secretaría 
Distrital del 
Hábitat en tu 
barrio.



Ubica una foto del trabajo de la comunidad

 durante el desarrollo de este paso.



Ubica una foto de la 
necesidad o

problemática 
identificada.

¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

Creemos  que el barrio en esencia hace parte del humedal, sin 
embargo, es importante se cerque para su protección y se haga 
seguimiento a las empresas que los rodean ya que arrojan elementos 
indebidos al humedal, creando vectores y afectando el humedal y la 
comunidad en general

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR?

Sera tarea de la comunidad, que esta propuesta quede consignada 
en el próximo Plan de Desarrollo Distrital y para su estudio y  
ejecución se hace necesario contar con el apoyo de La Secretaría de 
Ambiente Secretaría Distrital del Hábitat y de Planeación, Secretaria 
Distrital de Salud, La Unidad Administrativa Especial de Servicios 
Públicos y el Instituto de Desarrollo Urbano para su ejecución.

¿QUÉ ENCONTRAMOS?
En el humedal Meandro del Zay existe muchos 
roedores y plagas, esto afecta la economía de los  
comerciantes, sobre todo, quienes venden frita, 
líchigo y panadería. Piden que las entidades se 

acerquen y dialoguen y busquen alternativas con la 
secretaria de salud con temas de limpieza  y 
fumigación. Las afectaciones de este escenario 
afectan el funcionamiento de los locales  
comercialmente y comunidad en general.

PROPUESTA: CUIDAR EL HUMEDAL



Ubica una foto de la 
necesidad o

problemática 
identificada.

¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

Con el levantamiento de escombros abandonados en este sector y 

limpieza de la zona liberándola de basuras y otros elementos 
arrojados.

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR?

Será tarea de la comunidad gestionar estas propuestas y para su 
estudio y  ejecución se hace necesario contar con la articulación con 
entidades tales como: Secretaría de Salud, la Unidad Administrativa 
Especial de Servicios Públicos y Empresa de Basuras de Bogotá.

¿QUÉ ENCONTRAMOS?

En la carrera 14 C con en el tramo de 123 y 128 hay una 
constante de arrojos de escombros por  parte de la 
comunidad y como las constructoras. Este tramo está 
sin titulación, razón por la cual no es intervenido por 
las entidades y este espacio se cataloga como una zona 
insegura para la comunidad.

PROPUESTA: RECUPERACIÓN 

DEL ESPACIO PÚBLICO

U



Ubica una foto de la 
necesidad o

problemática 
identificada.

¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

Denunciando la invasión del espacio Público  por parte de habitantes 
de calle y la recolección oportuna de basuras y escombros.

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR?

Consideramos que se hace necesaria la intervención articulada de 
entidades tales como la Alcaldía Local, la Secretaría Distrital de 
Hábitat con la estrategia calles mágicas, La Unidad Administrativa 
Especial de Servicios Públicos y la Secretaría Distrital de 
Integración Social.

¿QUÉ ENCONTRAMOS?
En la carrera 123 No 14 B 68, hay creación de 
cambuches temporales. Se pide se haga el 

levantamiento dado que se usa para 

consumo se sustancias  psicoactivas y 
genera un espacio inseguro. Además, se 

está obstruyendo el paso libre por el sector.

PROPUESTA: RECUPERACIÓN DEL 
ESPACIO PÚBLICO
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